Carlos Ruiz

TENDENCIAS IDEOLOGICAS DE LA HISTORIOGRAFIA CHILENA DEL SIGLO XX

El objetivo de estas notas, que deben ser consideradas como introducción a un estudio más vasto sobre el tema, es contribuir al desarrollo de la historia de las ideas políticas en Chile. Es también, desde otro punto de vista, un intento de internarse en el terreno confuso e ideologizado de las interpretaciones de la historia política de nuestro país, sobre todo en lo que toca a dos de sus versiones. La primera es la que lee en la historia de Chile entre 1810 y muestro siglo, una perfecta continuidad en el desarrollo de las formas políticas democráticas, sólo interrumpida ocasional y excepcionalmente. La segunda es la que, implicando en parte esta interpretación, supone además que existiria, especialmente en el siglo XX, una tendencia cada vez más imperiosa a la ruptura de la inestable relación en que están estas formas políticas democráticas y una estructura económica, retrasada y primitiva, caracterizada específicamente por el débil desarrollo industrial.

En un estudio anterior, hemos intentado precisar una tesis que no es nueva, pero que diría en sustancia que esta interpretación de la historia politica de Chile independiente es sustancialmente incorrecta, por lo menos, respecto del período comprendido entre 1830 y 1860, para la llamada República conservadora o autoritaria. Pero nuestro propésito en este estudio se aleja del siglo XIX para adentrarse en otras expresiones de un pensamiento y una práctica antiliberal y antidemocrática que tienen lugar en nuestro siglo; el estudio de algunas de sus manifestaciones nos llevará, de otra manera y en un muy distinto sentido, a relativizar nuevamente la solidez de la tan difundida tradición democrática de Chile durante lo que va corrido del siglo XX.

Para comenzarlo, es tal vez aconsejable partir por establecer, de un modo muy esquemático, lo que entendemos por ideas e ideologias autoritarias, y luego, lo que será el centro del presente trabajo, intentar mostrar cómo algunos de estos temas u otros esencialmente similares aparecen en textos que caracterizan nuestro próximo pasado cultural; nos referimos especialmente al período que se extiende entre 1927 y 1938, aproximadamente, y a las obras de tres de los más importantes historiadores nacionales: Francisco Antonio Encina, Alberto Edwards y Jaime Eyzaguirre.

Describamos entonces, aunque no de un modo sistemático, lo que sería tema de otra investigación, por lo menos algunos de los rasgos que creemos fundamentales de lo que podemos llamar el modelo ideológico-político autoritario.

Numerosos autores que han tratado en profundidad el tema subrayan el carácter difuso fragmentario y coyuntural de este tipo de ideas políticas, cuya

escritos de teorio II. Septiembre 1977.

121

640252

Tendencias ideológicas de la historiografía chilena [artículo] Carlos Ruiz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz, Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tendencias ideológicas de la historiografía chilena [artículo] Carlos Ruiz.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile